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Собрание трудового коллектива.

Стр. 10

• Готовимся к  45-летию

Достижения нацки и техники — 
развитию сибирских регионов.

Стр. 8-9
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К Н И Г А
К 45-летию  университет 

готовится издать книгу об 
истории КПТИ-КГТУ. Изда
ние должно стать книгой па
мяти о делах и событиях 45 
лет, о тех, кто создавал уни
верситет, работал и учился 
в нём, формировал кафед
ры и факультеты, проводил 
научные исследования. В 
книге предполагается мак
с и м а л ьн о  и сп о л ьзо в а ть  
фотоматериалы прошлых и 
последних лет.

Ректор университета С.А. 
Подлесный весной подпи
сал распоряжение о сборе и 
подготовке научных матери
алов по всем подразделени
ям, сформировав редакци
онно-издательский комитет. 
Координация работы и сбор 
материала возложены на 
декана заочного факультета

О  ВУ ЗЕ
В.Е. Авраменко. Литератур
ной обработкой занимается 
автор этих строк собкор га
зеты «Наука в Сибири».

Авторы книги просят уско
рить их предоставление и 
обращаются ко всем чита
телям газеты «Политехник», 
студентам, преподавателям 
и выпускникам вуза, их де
тям и внукам,всем облада
телям интересных матери
алов с просьбой предоста
вить их в редакционно-изда
тельский комитет.

С предложениями обра
щаться к декану заочного 
факультета В.Е. Авраменко, 
в редакцию газеты «Поли
техник» или по телеф ону 
49-43-75 (корпункт «Наука в 
Сибири»).

Юрий Машуков.

Награда -  ректору
в середине мая в Москве со

стоялся III Всероссийский кон
гресс лучших менеджеров, где 
прошло награждение лауреа
тов и дипломантов -  участни
ков проекта «Новая эпоха. Луч
шие менеджеры России». В их 
числе -  ректор КГТУ профес
сор Сергей Антонович Под
лесный: ему вручены диплом и 
золотой значок лучшего ме
неджера России. Кроме того, 
Центрально-Сибирская торго
во-промышленная палата 
представила С.А. Подлесного 
по итогам 1999-2000 г.г. на со
искание национальной пре
мии имени Петра Великого. 
Напомним читателям, что наш 
ректор -  Почетный работник 
высшего образования России 
и Заслуженный работник выс
шей школы РФ, он, награжден 
медалями Жукова и Циолков
ского, нагрудными знаками в 
честь 145-летия со дня рожде
ния В.Г, Шухова и «Почетный 
радист», дипломом лауреата 
премии Союза товаропроиз
водителей и предпринимате
лей Красноярского края.

Полностью статья об этом 
опубликована в газете «Эконо
мика и жизнь» - Сибирь, N° 
8(144), май 2001 г.

Парадом открытия начался праздник здоровья в Студгородке. Подробности -  1та стр. 16.



I Готовимся к 45-летию
Президиум Ассоциации 

выпускников КГТУ провел 
21 июня очередное заседа
ние, на котором участники об
судили ход подготокви к 45- 
летию наизего вуза. Докладчи
ком по этому вопросу высту
пил первый проректор про
фессор В.М. Журавлев. Он 
кратко охарактеризовал об
становку, отметив главную 
проблему -  недостаточное 
финансирование. В частно
сти, нужна поддержка спонсо

ров в лице членов Ассоциа
ции выпускников для издания 
книги о КГТУ и ремонта акто
вого зала. Присутствующие 
высказали свои пожелания по 
проблемам и обсудили проект 
сценария торжественного 
проведения праздничного ме
роприятия.

Они получили только что 
выпущенный сборник научных 
трудов -  "Вестник Ассоциации 
выпускников КГТУ" № 5, а за
тем вынесли решение издать

в преддверии праздника два 
следующих сборника -  № 6 и 
№ 7, а также календаря- 
ежедневника Ассоциации на 
2002-2003 гг. Это сообщение 
сделал председатель редак
ционного совета В.В. Авер
ченко.

Вице-президент Ассоциа
ции П.П. Липенков и ответ
ственный секретарь Н.А. По
пова рассказали о подготов
ке экспозиции Ассоциации 
для музея КГТУ.

Об установке барельефа
A.IVl. Ставеру сделал сообще
ние Президент Президиума 
Ассоциации А. А. Михеев.

Началось заседание по
здравлением по поводу при
своения первому заместите
лю администрации г. Красно
ярска А.И. Матюшенко ученой 
степени доктора технических 
наук, а закончилось чествова
нием юбиляра -  председате
ля С овета д иректоров 
АО "Квин” А.И. Вахминцева.

> Четвертая музейная биеннале

Маркетинг и менедЯсмент в сфере культуры
В рамках проведения чет

вертой музейной биеннале 8 
июня состоялась научно-прак
тическая конференция с меж
дународным участием "Расши
рение образовательного про
странства. Маркетинг и менед
жмент в сфере культуры" под 
эгидой Управления культуры 
администрации Красноярского 
края, Красноярского музейно
го центра, КГТУ, Ассоциации 
"Открытый музей", ЗАО "Крас
ноярская ярмарка”, отделения 
кафедры ЮНЕСКО КГТУ, 

Началась конференция пле
нарным заседанием в культурно
историческом и музейном комп
лексе (фото вверху), где высту
пили председатель оргкомитета 
конференции ректор КГТУ про
фессор С.А. Подлесный, пред
седатель конференции профес
сор кафедры ЭЭиКЛ.В. Хазова. 
После пленарного заседания 
состоялся “круглый стол” "Бизнес 
и культура", на котором ученые 
обсудили острые вопросы взаи
модействия культуры и бизнеса. 
Гость из Чехии Винош Софка рас
сказал о глобальных стратегии и 
тактике сохранения культурного 
наследия, а норвежец Марк

Моор сделал доклад о выставке 
как инструменте формирования 
ответственности. Все выступле
ния вызвали большой отклику со
бравшихся, среди которых были 
представители красноярских 
СМИ, вузовской и научной обще
ственности, а также студенты гу
манитарного факультета КГТУ -  
будущие специалисты в области 
инс^рмационных систем музей
ных комплексов. Кстати сказать, 
наши перво- и второкурсники ра
ботали, как обычно, волонтера
ми на биеннале и учились здесь 
мастерству и творческому под
ходу к проведению выставок.

Вторая часть конференции 
прошла в Доме ученых Академ
городка (снимок внизу), в кото
ром принимали участие ведущие 
специалисты в сфере маркетин
га, культуры, рекламы, искусст
ва. Секцию 'Расширение обра
зовательного пространства” 
вела Л .В. Хазова; было заявле
но 18 докладов по актуальным 
проблемам вышеуказанных на
правлений. По итогам конферен
ции издается сборник тезисов.

Людмила Павлова. 
Фото Людмилы Шостак 
и Галины Домбрасовой.



Привет всем, кто читает эту 
эамстку. Мы, студенты факуль
тета информатики и процессов 
управления, хоэ им рассказать о 
замечательном празднике на 
нашем факультете.

Первый раз в этом году, 13 ап
реля, наш факультет отметил День 
Ду рака на английском языке. С ре
ди групп 1-го курса был прове
ден конкурс на лучш ую  стенгазе
ту. Количест во и содержание 1'азет' 
превзош ли все ож идания. А сам 
вечер получился, как бы CKaaajin 
тинэйджеры, «Просто сунер!» Все 
курсы показали свои таланты. Э ю  
были обы гранны е на английском

подаватели английского языка Е.В- 
.Ц ы ган ко ва  и С .А .Ш у м и л о ва). 
Если честно, я такого веселого и 
друж ного праздника не ожидал.

А.Толстая, первокурсница:
- Было интересно, весело, просто 

здорово! Побольше нужно прово
дить таких «капустников». Больше 
всего понравилас!, сценка 2-го ку'р- 
са - «Сказка о царе Салтане».

А .Боровская, первокурсница:
- Все было прекрасно. Веселые 

конкурсы, класытые призы. Особен
но порадовало выступление 4-го 
курса переводчиков «Телепузики».

Н.Снинцова, первокурсница.
- Было интересно, весело, друж-

- «Капустник» просто зам еча
тельный. Все бы ло здорово. О т
лично подготовленны е сценки, 
оригинальны е конкурсы. П рият
но б ы л о  с м о т р е т ь  на  т а н е ц
В.Е. Ультаца (ст-т Ф И П У  2 курса 
Д.Капулин) с Л.Н .Султановой.

А .Брендель, первокурсница:
- О тличный вечер, в котором я 

отметил сцепку про тренера, по
ставленную  1 курсом. С лавны е 
ведущ ие Бивис и Бадхет просто 
замечательно вели «капустник», а 
ж елтые блестящ ие парики и чер
ные очки придавали им «крутой» 
вид. Наши преподаватели англий
ского язы ка умело организовали

April РооГз Day
языке сказки, сценки, песни, сти
хи, а так ж е  проведены  конкурсы, 
в одном из которых участвовал 
декан Ф ИПУ С.В.Чемцов. От всех 
студентов факультета хочется ска
зать: «Спасибо!» за организацию  
и проведение этого замечательно- 

праздника Е .В .Ц ы ганковой и 
^..А.ПЗумиловой.

Был проведен небольшой опрос 
среди сгудс! ггов. Всл' их впечагления. 

Д .Рыгш ю в, первокурсник:
- «Капустник» был очень хоро

ший, теплы й. П онравились весе
лые ведущие Бивис и Балхед (пре-

• Публичная защита

но. С ам ое главное -  мы познако
мились со студентами старш их 
курсов. О ригинальны м  был и ак- 
ком нане.м ент-баян в исполнении 
К.Безверхих.

В.Ж елтухин, первокурсник:
- Заж игательны е выступления. 

«Капустник» оставил у меня неиз
глад и м о е  вп еч атл ен и е  на  всю  
жизнь. На мой взгляд, особенно 
интересны м  бы ло вы ступление 
Яны Спиридоновой, которая про
читала стихотворение «Амур и Ги
меней» А.С.Пушкина. 

Ю .Н еверов, первокурсник:

«капустник». М ы благодарим  их 
за способность понимать студен
тов, за то, что они вносят развле
чения и веселье в нашу нелегкую  
студенческую жизнь. М ы надеем
ся, что этот Д ень Д урака станет 
традицией на нашем факультете, 
как праздник приколов и шуток.

Были на «капустнике» и 
написали от имени студентов 

■ ФИПУ 
Галина Резванова 
и Ольга Егорова, 

студентки гр. АУ10-2.

^ н а ч а л е  было слово...
Один из пострадавших па ниве 

общения заметил: то. чего я никогда 
не говорил, никогда не приносило 
мне вреда. По молчать все время с 
пользой для себя невозможно, тем 
более ст)'денту. который по долгу 
службы обязан отвечать на вопро
сы. уметь формулировать мысль и 
толково и красиво ее излагать. И 
вот злесь-го возникаю! проблемы, 
особенно во время зашиты диадом
ной работы. Беспомощным и коря- 

-м докладом можно загубить труд 
ти лет. Да и перспективы найти 

работу с таким «самовыражением» 
весьма туманны.

Понятно, что не всем дано «гла
голом жечь сердца людей», но на
учить студента грамотно предста
вить свою работу и себя -  одна из 
задач образовательного учрежде
ния. Каждая кафедра решает (или 
не решает) эту задачу по-своему, 
в зависимости от обшей, техничес
кой и речевой культуры сотруд
ников. К сожалению, успехов на 
этом поприще гораздо меньше, чем 
того требует статус инженера и 
наше время, когда на работ)' при
нимают 110 конкурсу и первое, с 
чем знакомится работодатель, это 
- резюме соискателя.

Хороший прим ер подготовки 
сонскате.тя к этом) ре:!юмс мы 
подсмотрели (через объектив ви
деокамеры) па инженерно-педаго
гическом факультете. Гам в прак
тику обучения внедрены публич
ные защиты курсовых работ. Об 
этом -  в интервью с преподавате
лями и студентами ка(])едры инже
нерной и компьютерной трафики.

Н. В. Соснин -  заведующий ка
федрой ИКГ: «Паш специалист как

бул)'ший педаптг должен уметь си
стемно излагать материал, четко 
ставить задачу, подводить итог, от
вечать на вопросы, давать рекомен
дации. Именно поэтому три года 
назад мы ввели публичные защиты 
курсовых работ по геометрическо
му моделированию и ко.мпыогер- 
ному дизайну. В комиссии наравне 
с преподавателями заслушивают, 
обсуждают и оценивают своих од
нокашников студенты и аспиран ты. 
Есть болельщики и зрители, и лю
бой может задать вопрос. Поэтому 
в такой защите присутствует и со
стязательный момент, и момент са
мовыражения. Именно благодаря 
этому процессу появляется моти
вация к изучению предмета, стрем
ление к творчеству. Требования к 
работам высокие, и докладчики го
товятся основательно».

В. Н. Сидоров -  доцент кафед
ры ИКГ: «Полностью поддержи
ваю идею самого раннего публич
ного выступления. Практикую сту
денческие доклады по отдельным 
те.мам. старшекурсники успешно 
проводят фрагменты занятий на 
младших курсах. Эго стимулирует 
к изучению дополнительной лите
ратуры, развивает речь, помогает 
решить психологические проблемы 
.зичности. Те. кто раньше начинает 
выступать, защищаются лучше»,

Алексей Воронин -  выпускник 
ИПФ 2001 г., член комиссии по за
щите курсовых работ: «Э'го - очень 
нужное дело. Студент, имея посто
янную прак1ику публичных выступ
лений. постепенно подавляет комп
лексы: боязнь 'юлпы, боязнь своего 
неуспеха, он составляет структуру 
доклада, анализирует ситуацию, до

стижения и про.мттхи, учитываез их и 
старается избежать в другой раз. Я 
через это прошел и многом)- иаучил- 
ся. На предзащитах дипломники за
писывают свой доклад на дикто(])оп, 
чтобы на защите более достойно 
предсзавить работу,

Па вопрос: «Трудно ли оцени
вать своих товарищей и не портит 
ли такое обсуждение курсовых ра
бот отношения в группе?», Алек
сей ответил: «Трудно отойти от 
предвзятости и оценивать своего 
сотоварища просто как докладчи
ка. Человек долж ен бы ть готов 
выслушать вопрос и ответить, а 
другой -  должен уметь задать воп
рос. Необходимо обучать страте
гиям, которые не позволяют ис
портить отношения в коллективе 
во время таких процедур. Нас этим 
стратегиям обучают. Спасибо Ни
колаю Викторовичу, он не только 
выслушивает нашу точку зрения, 
по и считается с ней. В комиссии по 
защите курсовых работ студенты 
и преподаватели представлены по
ровну. а опенка определяется про
стым большинством. Гакие защи
ты популярны, это -  ступенька к 
самоутверждению. Студент, раз
рабатывающий свою тему, вправе 
рассчитывать на сотрудничество и 
.может генерировать новые идеи» 

Все интервью ируемые вы ска
зались за введение в программу 
обучения курса риторики  или 
хотя бы специальных курсов ре
чевой культуры, и  тогда язык 
наш станет нашим другом.

Л ю дмила Абрамова, 
режиссер телестудии 

«КОНТУР»

ПГОйОШЙЯ
т гй й и и и и

В опрос: что случилось, если 
стены К П ? /  содрогаю тся от чуж
ды х русском у язы ку  воплей , а 
проходящие .мимо люди ну. ниче
гош еньки не могут понять ?

Ответ: это стартовала ежегод
ная студенческая конференция по 
английскому языку. И случилось 
это не когда-нибудь, а 23’апреля. 
И принимал участие не кто-ни
будь, а «слож носокращ ен ны й»  
факультет ИИСС

Итак, краткий пересказ от лица 
присутствующего, а по совмести
тельству и выступавш его лица.

Кон(1)еренция была самая ч то ни 
н аесть серьезная: с титулованны
ми гостями, председателем и опуб
ликованным тезисом.

В роли почетных гостей высту
пали: Ткачева Нина Александров
на - зав.секцией английского язы
ка, Трушкова Татьяна Влади.ми- 
ровиа -  старш ий преподаватель, 
организатор конференции: Ю рда- 
нова Вера Николаевна -  старший 
преподаватель.

А за председателя, как и в про
шлом году, отдувалась Лобанова 
М ария (ИС 79-3).

После приветственных речей и 
пожеланий, слово было дано пер
вому выступаю щ ему (и доклад
чиков, кстати, было аж 15 чело
век). Этим первым оказалась Го- 
ловля Надежда, которая со своей 
задачей справи.зась без т p).ia.

Э стаф ету  подхватила группа 
переводчиков, которая изредка 
разбавлялась не столь «уперты 
ми» студентами.

Какие только проблемi.i не под
нимались! Вот только краткий пе
речень: «П рирода развития лич
ности, вопросы развития» (Ф оми
ных А.), «Рождение индивидуаль
ности. Перспективное развитие в 
м л ад ен честве»  (Л о б ан о ва  .М.). 
«Рож дение индивидуальности» 
(Н икитина Г.).

Нельзя обойти вни.манием док
лады Карпуниной М., Ощспковой 
Н., С ослаевой И., Баранова П., 
Новик Анны и Данько Натальи.

Кроме того, особый интерес и 
бурные обсуждения вызвал доклад 
Солольянова Ивана «Психология 
online». И это правильно, .заешь 
Интернет I В общем и целом, док
ладчики не подкачали, а воз-аудито
рии не хвата.30 здорового напора и 
активности. Народ великодушно 
делал вид, что вопросов нет и пы
тался огнуеги'гь докла,1Чика е ми
ром. Но не тут-то было ! Особо со
знательные подготавлившш-таки 
пару-тройку заковыристых вопро
сов, за что им большое спасибо.

И. конечно, отдельная благо
дарность организаторам данного 
собы ти я, всем участвую щ им  и 
присутствующим. Кстати, конфе
ренция проводится каждый год. 
приглашаем всех !

Остается пожелать; пусть наш 
английский будет лучш им !

Л о бан о ва  М., 
ИИСС.
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ОБСЛУЖИВАНИЕ УЧЕБНОЙ ЛИТЕРАТУРОЙ
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Следующим 
местом оста
новки в мире 
под названием 
« Б и б л и о тека  
КГ'1’У» стал от
дел обслужива- 
ния учебной

му зав. сектором на або
нементах младших и 
старших курсов и один 
библиотекарь и один 
зав. сектором на абоне
менте заочного отделе
ния.

Уже не первый год

тателей, а на абонемен
те заочного отделений -  
две тысячи и всех надо 
обслужить. Также суще
ствующий еще две про
блемы -  это' компьюте
ризация и техническое 
оснащение отдела. Но

ния оказывает Валерий 
Ефремович Абрамен
ко -  декан заочного фа
культета.

Еще одна особен 
ность этого отдела ~ 
умении сотрудников по 
цвету, по форме, по од
ному только автору 
отыскать нужную книгу 
или методичку. И напос
ледок Людмила Никола
евна и Надежда Елисе
евна выразили пожела
ния кафедрам выделять 
дополнительные часы 
для ознакомления сту
дентов с библиотекой.

Юлия Миклашевич, 
первокурсница 

инженерно -  педагоги
ческого фа/д^льтета.

литературой.
Заведующая 

Людмила Ни
колаевна Миле- 
хинаи зам. ди
р екто р а  Н а
дежда Елисе
евна Родичева 
любезно согла
сились расска
зать о своей ра
боте.

Всего в от
деле три секто
ра; абонемент 
для студентов 
первых -  вто
ры х курсов 
(Д 236), абоне
мент для сту
дентов заочно
го отделения 
(Г 472). В на
шем отделе ра
ботают десять 
сотрудников: 
по три библио
текаря и одно-

можно наблю
дать такую кар
тину: в сентяб
ре -- октябре и 
после зимней 
сессии проис
ходит большой 
наплыв студен
тов, жаждущих 
взять или сдать 
книги. И с этим 
ничего не по
делаешь, ведь 
с каждым го
дом количе
ство читателей 
растет. Перед 
отделом вста
ет немало про
блем: это и кадры, и не
достаточное финанси
рования, и физическая 
нагрузка:

Ведь на абонементе 
младших курсов шесть 
тысяч читателей, на або
нементе старших кур
сов -  четыре тысячи чи-

несмотря на все пробле
мы в прошлом году был 
п роизведен  рем онт 
фойе, которое превра
тился в уютный читаль
ный зал.

Хорошую спонсорс
кую помощь для абоне
мента заочного отделе

н а  спешке; в абоне
ментах для младших 
курсов (вверху) и для 
старших курсов.

Фото
Людмилы Шостак.
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Чтобы студентам 
жилось лучше

Наталия Анато
льевна Головаче
ва поступила на 
службу в наш уни
верситет в 1983 
году. Работала за
местителем дирек
тора Студгородка. 
В 1995 г. назначена 
директором Студ
городка. Энергич
ная, подтянутая, 
строгая и скром
ная деловая жен
щина вы полняет 
множество обязан
ностей, порой спе
цифических, требу
ющих тщательной 
подготовки и вдум
чивого отношения. 
И поэтому первый 
вопрос гостье ре
дакции был таким:

-  Расскажите, 
пожалуйста, об 
основны х на
правлениях Ва
шей работы.

-  В перечень 
моих забот введе
но (по Положению 
о Дирекции Студго
родка) до 40 конк
ретных пунктов. Я 
считаю  главным 
создание нормаль
ных условий для 
жизни студентов в 
общежитиях, а так
же преподавате
лей и сотрудников, 
прож иваю щ их в 
Студгородке. От
сюда следует, что я 
в курсе всех основ
ных проблем -  от 
ко м пл е ктовани я  
сантехники до посе
ления и прописки

жильцов.
-  А выписки ? Не сек

рет, что в общежитиях по
рой проживают студенты, 
не соблюдающие правила 
поведения, и сотрудники, 
не работающие в вузе.

-  Когда-то так и было. Но 
после введения службы безо
пасности и службы социаль
ной защиты положение резко 
изменилось в лучшую сторо
ну. Я работаю в тесном кон
такте с этими подразделени
ями. Могу заверить читате
лей: невозможно получить 
место в общежитии, минуя жи
лищную комиссию универси
тета. Слишком строгий конт
роль, каждое место (а их в об
щежитиях 3200) на счету. 
Практически исчезли "нелега
лы" в комнатах студентов, а 
те, кто не могут или не хотят 
вписываться в рамки обще
ственного жития, тем более 
правонарушители, могут быть 
выселены по представлению 
органов МВД или после хода
тайства деканата, органов 
студенческого самоуправле
ния. Только 73 % желающих 
получают место в общежитии, 
и такая конкуренция позволя
ет не селить повторно про
штрафившегося студента: до
говоры на проживание заклю
чаются на один год. Если зам. 
декана, заведующий общежи
тием или воспитатель (недав
но в порядке эксперимента 
такая должность вновь по
явилась в самом густонасе
ленном студентами общежи
тии № 6) делал замечания сту
денту или студентке в течение 
года, то во время работы ко
миссии по поселению неза
дачливым претендентам на
верняка будет отказано.

-Значит ли это, что уро
вень правонаруш ений  
снизился?

-  Эти меры привели к оз
доровлению микроклимата в 
целом. Ясно, что усиление 
контроля пропускного режима 
ведет в первую очередь к 
большему порядку. Но я счи
таю, что многое еще предсто
ит сделать, в том числе в 
борьбе с вредными привыч
ками и таким опасным явле
нием, как наркомания.

-  Наталия Анатольев
на, Вы присутствуете на 
планерках в администра
тивно-хозяйственной час
ти, на приемах по жилищ
ным вопросам 8 отделе по 
социально-экономическо
му развитию, в проф ко
мах. Кто же Ваш непосред
ственный начальник?

-  По вопросам заселения, 
прописки, оснащения общежи
тий я работала с ГМ. Цибуль
ским. Вопросы ремонта ре
шаем с Н.Н. Минякиным. Еже
месячно я подаю заявки на 
вы деление денеж ны х 
средств для приобретения 
материалов и инвентаря. Так, 
за 2000 г. университетом  
было выделено 8775 тысяч 
рублей + 85 тысяч рублей оп
латили по трудовым соглаше
ниям, деканаты -  90 тысяч 
рублей, благотворительный 
взнос составил 560 тысяч 
рублей. Финансирование дол
гое время не поступало по 
линии министерства не толь
ко на текущий ремонт, но и на 
приобретение мебели, мягко
го инвентаря.

-  Как обстоят дела сей
час?

-  И здесь, как говорят, на
метилась тенденция к лучше
му, но далеко не в полном 
объеме.

-  Что вас особенно за
ботит в настоящ ий м о
мент?

-  К сожалению, мы никак 
не можем решить вопрос с 
ремонтом душа в общежитии 
Nq 5, вот уже пять лет "замо
рожен” ремонт туалетов и 
умывальников правого кры
ла этого общежития, не рабо
тает умывальник в общежи
тии N9 4. Требуется капиталь
ный ремонт двух блоков об
щежития N9 6. Наличие нор
мальных санитарно-гигиени
ческих условий в домах для 
студентов -  необходимое ус
ловие отсутствия заболева
ний и вообще здорового об
раза жизни. Наши общежития 
построены в 60-е годы, за 
исключением шестого и седь
мого (78-й и 88-й годы), по

этому степень их уязвимости 
и износа очень значительна. И 
чтобы их сохранить от полно
го разрушения, нужны новые 
подходы , превентивны е 
меры. Считаю удачным со
вместный проект по "возрож
дению” общежития N9 1, где 
часть комнат силами вуза ка
питально отремонтированы 
для аспирантов (пока только 
в одном крыле), а большую 
часть ремонтируют препода
ватели и сотрудники, нуждаю
щиеся в улучшении жилищных 
условий. Возможно подобный 
проект осуществить и в обще
житии N9 3.

-  В прошлом году обще
житие № 2 признано побе
дителем городского кон- 
к ^ с а  среди студенческих 
общежитий. Как тиражиру
ется этот опыт?

-  Приятно, что в других ву
зах наш успех вызвал белую 
зависть, и нынче первенство 
отдано другим. Мы получили 
поощрительный приз в 3,5 ты
сячи рублей и грамоту "за пла
номерную работу в организа
ции быта студентов”. А комен
дант общежития N9 2 О.Ю. За- 
гибалова, деканы РТФ А.И. 
Громыко и ЭМФ И.Л. Дубров
ский, студенты которых про
живают в общежитии N9 2, про
должают думать о быте, до
суге и проблемах. Например, 
оборудовали комнату отдыха, 
купили телевизор. Открыли 
комнату быта со стиральной 
машиной и автомат, актовый 
зал, установили компьютер в 
комнате для занятий, теперь 
студенты могут готовиться 
здесь к занятиям и не чув
ствовать себя обделенными, 
планируют провести реконст
рукции душа.

-  Этакий коммунизм в 
отдельно взятом общежи
тии?

-Д а , усилия эти принесли 
важный эффект: студенты по
няли, что жизнь налаживается 
для их же блага, моральная 
ситуация улучшилась: не лома
ют мебель, плаф онов не 
бьют, цветы в кашпо полива
ют. И друг к другу стали отно
ситься лучше. Больше дове
рия появилось.

-  Еще очень много воп
росов хотелось бы задать 
Вам, Наталия Анатольев
на, поэтому я надеюсь, что 
читатели в скором буду
щем вновь встретятся с 
Вами на газетной полосе. 
Успехов Вам, отличного  
здоровья и счастья!

Людмила Павлова. 
Фото Людмилы Шостак.
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•  Событие

ДОСТИЖЕНИЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ -  РАЗВИТИЮ СИБИРИ
в г. Красноярске 6-8 июня 2001 г. 

проведены по инициативе и при учас
тии Администрации Красноярского  
края и Красноярского государственно
го техническою университета (КГТУ) 
Третья Всероссийская научно-практи
ческая конф еренция с м еж д уна 
родным участием и выставка «Дости
жения науки и техники - развитию си
бирских регионов».

В организации конференции и выс
тавки также участвовали: М инистер
ство образования Российской Ф еде
рации, Министерство промышленнос
ти, науки и технологий Российской 
Федерации, Администрация города 
Красноярска, Красноярский научный 
цент р СО РАН, Международная акаде
мия наук высшей школы, Международ
ный и Российский Союзы научных и 
инженерных обидественных объедине
ний, Ассоциация инженерного образо
вания России, Совет ректоров вузов 
Красноярского региона, Сибирский 
региональный учебно-методический 
центр вузов, ЗАО «Красноярская яр
марка», Красноярский Дом науки и 
техники.

Подготовка и работа конференции про
ходили под председательством Губерна
тора Красноярского края А. И. Лебедя. 

Цели конференции. Ф ормирова
ние стратегии, 
механизмов и 
предлож ений 
по развитию  
региональной 
экономики, ее 
научному и 
к а д р о в о м у  
обеспечению. 
П р езе н тац и я  
ко м м ер че ски  
п е р с п е к т и в 
ных, наукоем
ких, в том чис
ле ко н ве р си 
онных р азр а 

боток и отработка организационно,- 
финансовых схем их выведения на ры
нок. Оценка конкурентных преим у
ществ региона.

В работе конференции приняли 
участие: представители федеральных 
и отраслевых министерств и ведомств, 
органов власти сибирских регионов, 
городов и районов Красноярского  
края,руководители вузов, преподава
тели и ученые высшихучебных заведе
ний, сотрудники академических и от
раслевых НИИ, руководители и веду
щие специалисты  предприятий , 
представители деловых кругов бизне
са и банков. Были представлены так
же предприятия и организации из 
дальневосточных регионов и европей
ской части России, а также из Герма
нии, Чехии и Швеции.



представлены также предприятия и 
организации из дальневосточных ре
гионов и европейской части России, 
а также из Германии, Чехии и Ш ве
ции.

В рамках конференции проведены 
выставки новых промышленных о б 
разцов и технологий, а также научно- 
методических работ преподавателей 
вузов.

Материалы конференции опублико
ваны в трех томах, обш,им объемом 51 
п. л.

Участников конф еренции привет
ствовали президент Международного 
союза НИО академик РАН Ю.В. Гуляев 
и президент Международной акаде
мии наук высшей школы В.Е. Шукшу- 
нов.

Проведенный 6 июня 2001 г. IV пле- 
4_j,M С и б и р с ко го  р е ги о н а л ь н о го  
учебно-методического  центра вы с
шего проф ессионального образова
ния, в работе которого  приняли уча
стие около 40 представителей из 17 
вузов С ибири, принял следую щ ие 
решения;

1. О добрить отчет о работе Сиб- 
РУМ Цза 1999-2000 гг.

2. О добрить предлож енную  р а с 
пределенную систем у организации 
Сибирских региональных отделений 
УМО (СибРО УМО) в ведущих вузах 
Сибири с определением на конкурс
ной основе Президиумом СибРУМЦ 
местонахождения базового вуза каж
дого СибРО УМО.

3. Ведущим вузам, входящим в со 
став СибРУМ Ц, до 1 июля 2001 г. 
представить предложения Президи
уму СибРУМЦ по возможным направ
лениям подготовки (и специальнос
тям), по которым на их базе целесо
образно создать СибРО УМО.

4. Одобрить предложенный поря
док внесения изменений в составы 
УМК всем вузам -  членам СибРУМЦ, 
не предоставивш им  сведения для 
формирования УМК СибРУМЦ и ф ор
мирования второго издания справоч
ника «Ведущие ученые и преподава
тели вузов СибРУМЦ», представить в 
Президиум СибРУМЦ необходимые 
сведения до 1 июля 2001 г.

5. Президиуму СибРУМЦ разрабо
тать более эффективную программу 
инф ормационных сообщ ений о его 
деятельности до 01.09.01.

НИИ для вузовской системы ВПС Сиби
ри.

7. П р ези д и ум у  С ибРУМ Ц  р а зо с 
лать Закон Красноярского  края «С 
высшем и послевузовском образова
нии» после его подписания Губерна
тором  края в принятой  З а ко н о д а 
тельным Собранием Красноярского 
края форме.

8. Считать приор и те тн ы м и  в р а 
боте СибРУМЦ на 2001 /2002  уч. год 
работу по созд анию  С ибирских PC 
УМ С  при  ко о р д и н и р у ю щ е й  роли 
П резидиум а СибРУМ Ц и работу по 
с о зд а н и ю  у ч е б н о -м е т о д и ч е с ко го  
со про во ж д е н и я  ГСС ВПС второ го  
поколения.

9. Считать целесообразным р е гу 
лярное проведение совещаний в кра
евых и областных центрах Сибири с 
участием Представителей Президиу
ма СибРУМЦ по согласованному гра
фику.

10. С добрить издательскую  д е я 
тельность СибРУМЦ (11 сборников 
трудов за 2 года).

Ссновные материалы к Пленуму 
о п уб л и ко в а н ы  в « В е стн и ке  С и б 
РУМЦ» Ng 4/2001 объемом 3,5 п.л.

6. Сдобрить предложенный порядок 
проведения экспертизы  рукописей 
учебных и учебно-методических изда-

Ю .С. Перфильев, Зам. предсе 
дателя президиума СибРУМЦ, про 

ректор по УМР КГТУ.

•  Итоги смотра -  конкурса

Л У Ч Ш И Е  О Р Г А Н И ЗА Т О Р Ы
Подведены итоги смотра-конкурса физ

культурно-массовой и оздоровительной 
работы среди студенческих факультетских 
советов физкультуры.

В этом смотре-конкурсе учитывались 
результаты участия факультетов в спар
такиаде среди первокурсников, наглядная 
агитация с своевременным оформлени
ем спортивных стендов и главной 44-ой 
спартакиады по 13 видам спорта среди 
сборных команд факультетов.

Как и ожидалось, первое заслуженное

место с большим отрывом от преследо
вателей занял объединенный факультет 
НГТМ, АТФ и ГФ (отв. за спортивно-мас
совую работу Рябинина С.Ю.).

Второе место -  ТЭФ и ЭУ (отв. Авдеев 
С,П.), со значительным отставанием тре
тье место у ФИПУ и ФИВТ (отв. Сбродов 
И.Г.).

Четвертое, пятое, шестое место соот
ветственно у ЭМФ, МТФ и РТФ, ИПФ,

Смотр-конкурс окончен, впереди юби
лейный, посвященный 45-летию универ

ситета.
На этом спортивные старты не закан

чиваются, впереди студентов ждут легко
атлетические забеги под девизом «Стар
туют все», занятия в спортивных секциях 
университета и участие в различных со
ревнованиях. А также активный отдых в 
спортивно-оздоровительном лагере на 
Красноярском море.

Гворгий Филимонов,
Гпавный судья спартакиады.



в интересах коллектива
24 мая 2001 г. состоялась кон

ференция трудового коллектива 
университета, основными вопро
сами которой были обсуждение 
итогов выполнения коллективно
го договора 1998-2000 гг. и приня
тие нового на 2001- 2003 г. г.

Коллективный д о го в о р - это нор
мативный акт, регулирующий тру
довые, социально-экономические и 
п р о ф е с с и о н а л ь н ы е  о т н о ш ен и я  
между работодателем и работника
ми на предприятии, в учреждении, 
организации. В нашем случае это - 
документ, во многом оп ределяю 
щий взаимоотношения между адми
нистрацией, коллективом и профсо
юзной организацией университета. 
П оэтому для подведения итогов 
действия старого и формирования 
н о во го  б ы л а с о зд а н а  ко м и сси я  
представителей администрации и 
профсоюзного комитета, уполномо
ченны х на представи тельство  от 
грудового коллектива, итогами ра
боты которой стал проект нового 
коллективного договора.

По закону условия коллектив
ного договора обязательны  для ра
ботодателей, на которы х они рас
пространяю тся и не м огут у.худ- 
ш ать п олож ен ие р аб о тн и ко в  по 
сравнению  с тем . которое гаран
тирует законодательство. В целом 
ко.миссия предлож ила кон ф ерен 
ции оценить вы полнение коллек
тивного договора как удовлетво
рительное.

В условиях постоянного финансо
вого дефицита выполнение многих по
ложений о социальных гарантиях кол
лективного договора было весьма про
блематично. Тем не менее, комиссия 
отметила, что в основном он был вы
полнен, кроме того, по инициативе ад
министрации запущен в действие про
филакторий на 100 мест, выполнен 
ремонт спальных помещений профи
лактория в общежитии № 6. получена 
лицензия на лечебно-оздоровитель
ную деятельность, лицензирован 
пункт питания профилактория. Введе
ны дополнительные площади на базах 
отдыха «Политехнию), «Шира», «Туе». 
Согласованы площадки для строи
тельства 2-х жилых домов.

Основные замечания по исполне
нию коллективного договора каса
лись отдельных случаев превышения 
учебной нагрузки и несистематичес
кой выплаты заработной платы по 
НИСу. Кроме того, отмечено, что са
нитарно-гигиенические условия тру
да и обучения в помещениях универ
ситета, в том числе температурный 
режим не соответствуют нормати
вам. Не в полном объеме выполня
ются соглашения по охране труда.

Все замечания и предложения 
были заинтересованно обсуждены 
присутствующими и многие из них 
приняты. Принципиальных измене
ний в новом кол. договоре нет, но 
приняты важные, на наш взгляд, при
ложения: «Положение о почетном 
звании «Ветеран КГТУ» и «Положе
ние о фонде социальной поддержки 
КГТУ». Выполнение этих Положе
ний п о зво л и т  привлечь больш е

средств на социальные нужды со
трудников, ветеранов и студентов.

В заключение выступил ректор 
С.А. Подлесный. Он поблагодарил 
делегатов за активную  работу на 
конференции и поддержал предло
жение о ежегодном проведении от
четов руководителей по исполнению 
кол. договора в трудовых коллекти
вах и о совместной ответственнос
ти за его исполнение

Тамара Терентьева, 
начальник социально- 

экономического отдела.
Фото Людмилы Шостак.



Все дипломы -  
студентам КГТУ
Апрель -  май месяцы -  

время проведения студен
ческих научных конферен
ций, олимпиад и т.д. Стано
вится традицией участие 
студенаов нашего универ
ситета в международной 
научно-практической кон- 
(jjepeHUHH студентов, аспи
рантов и соискателей учеб
ных заведений Красноярс
кого края, проводимой в 
СИБУП'е (Сибирский ин
ститут бизнеса, управления 
и психологии). На этих кон- 
ферг'нниях студенты приоб
ретают опыт выступления, 
общения.

В этом году по секции 
"Ф и л о со ф и я " студенты 
КГТУ подучили все три дип
лома. Это студент АТФ 69- 
1 Зубков А.В. (диплом I сте
пени), выступавший с док- 
.адом "Некоторые религи

озно-этнические принципы 
формирования хозяйства", 
сзудеитка ЭУ 39-1 Аднату- 
лина А.Н. (диплом II степе
ни) с докладом "Чему учил 
Сократ?" и студент AV 39 
Третьяков В.А. (диплом III 
степени) с докладом "Буду
щее религии".

Наши ребята показали 
себя бесспорными лидера
ми среди выступавших и по 
уровню подготовки, и уме
нию отвечать на вопросы 
аудитории, и по соответ
ствию названия и содержа
ния докладов. В .этом есть, 
конечно, заслуга научных 
руководителей -  донентов 
Бороноевой Н.А., Иванова
В.И., профессора Романюк 
Г.Н.

Ассоциация учителей иностранных языков 
открывает двери преподавателям красноярских вузов

в Красноярске огромная 
армия преподавателей иност
ранных языков вузов. В неда
леком прошлом существовала 
возможность повышения ква
лификации преподавателей в 
различных ИПКдругих вузов и 
даже за рубежом. Но времена 
изменились, изменились и ус
ловия преподавания, сто
имость обучения ИПК, другими 
стали студенты, давно уже на
ступило время перемен. Для 
учителей школ имеется пре
красная возможность языковой 
и методической переподготов
ки в ИПК учителей в г. Красно
ярске. А преподаватели кафедр 
иностранного языка, особенно 
неязыковых технических вузов, 
существуют разрозненно. И вот, 
наконец, появилась возмож
ность объединить усилия, по
делиться опытом работы в но
вых условиях.

Девять преподавателей ан
глийского и немецкого языков 
КГТУ стали членами краевой 
ассоциации преподавателей 
иностранных языков (KELTA) 
благодаря изменениям в уста
ве, согласно которым с 2000 г. 
ассоциация объединяет всех, 
кто преподает иностранные 
языки, независимо от места 
работы.

Первым вкладом в работу 
KELTA преподавателей КГТУ 
стало участие во второй меж
дународной конференции ‘‘Про
фессиональное развитие пре
подавателей английского язы
ка: проблемы и перспективы", 
которое проходило 12-14 мар
та в Красноярске.

Более 200 преподавателей 
школ, лицеев, колледжей, вузов 
Красноярска и края познакоми
лись с последними мировыми 
достижениями в обучении анг
лийскому языку, представлен

ными именитыми гостями: док
тором Крисом Кеннеди -  ди
ректором центра языкового об
разования университета Бир
мингема, Великобритания, гос
подином Майком Скули, стар
шим лектором по курсу англий
ского языка как иностранного в 
колледже Св. Марка и Св. Джо
на, Плимут Великобритания, 
Родом Балайтом, директором 
международного образова
тельного центра колледжа Св. 
Марка и Св. Джона, доктором 
Родиславом Милродом из там
бовского университета.

Особенно животрепещущие 
и важные темы обучения анг
лийскому языку обсуждались 
на заседаниях групп по интере
сам:

- Инновация и системати
ческое изменение,

- Обучение будущих препо
давателей.

- Обучение английскому 
языку дошкольников и младших 
школьников.

- Английский язык для про
фессиональной коммуникации.

- Разработка учебных мате
риалов,

- Информационные техно
логии в обучении английскому 
языку.

Перед началом конферен
ции было решено, что препода
ватели КГТУ будут участво
вать в работе разных секций, 
затем обменяются полезной 
информацией.

Особый интерес для нас, 
преподавателей неязыкового 
вуза, представляла, естествен
но, секция "Английский для про
фессиональной коммуникации”. 
В рамках этой секции два пре
подавателя КГТУ Ткачева Н А. 
и Алмабекова О.А. представи
ли доклады, в которых подели
лись своим опытом обучения

английскому языку экономис
тов и робототехников.

Преподаватель Очирова 
В,Б. представила свои размыш
ления по применению компью
теров на занятиях по английс
кому языку на заседании сек
ции “Информационные техно
логии в обучении”.

На конференции препода
ватели познакомились с новой 
информацией, получили воз
можность пообщаться на анг
лийском языке с коллегами и 
носителями языка и США и Ве
ликобритании, обменяться опы
том и обсудить насущные про
блемы.

Одно из самых важных до
стижений конференции -  в со
здании цепочки: щкола -  кол
ледж-вуз, поскольку на конфе
ренции встретились, познако
мились, осознали необходи
мость работать во взаимосвя
зи преподаватели всех трех 
ступеней.

Очень важно и то, что пред
ставители неязыковых вузов, 
встретившись на конференции, 
решили создать в рамках KELTA 
секцию ‘‘английский язык для 
профессиональной коммуника
ции”, которая бы позволила пре
одолеть изолированность, по
могла бы решить две самые 
насущные проблемы: разработ
ку материалов для обучения 
английскому языку студентов 
различных неязыковых специ
альностей и повышение квали
фикации преподавателей не
языковых вузов.

По итогам участия конфе
ренции 9 преподавателей КГТУ 
получили сертификаты Британ
ского Совета и Краевой ассо
циации преподавателей иност
ранного языка.

О.А. Алмабекова,
В.Н. Юрданова.

П Р Е З Е Н Т А Ц И Я  И З О Б Р Е Т Е Н И И
20 апреля 2001 года в читальном зале фундаментальной библиоте

ки Красноярского государственного технического университета прошла 
презентация изобретений преподавателей кафедры "Строительные и 
дорожные машины": профессора Ереско Сергея Павловича и исполня
ющего обязанности заведующего кафедрой, доцента Минина Виталия 
Васильевича.

Выражаем библиотеке искреннюю благодарность за оказанную мощ
ную моральную поддержку авторам изобретений. В наше время, когда

квалифици
рованны  й 
труд далеко 
не в почете, 
а особенно 
труд работ
ников биб- 
л и о те  к и , 
диву даешь
ся их актив
ности и эн
тузиазму.

Пользу
ясь случа
ем, по
здравляем 
всех работ
ников биб

лиотеки КГТУ с профессиональным праздником работни
ков библиотек.

Желаем всем здоровья, счастья и успехов в работе.
С искренним и глубочайшим уважением
С. П. Ереско и В. В. Минин.

Фото Людмилы Шостак.
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•  Тамара Патрушева, 
доцент кафедры 
КиПР

С высоты  
птичьего  

полета
я верю в свет.
Ты видишь тоже
Привычный мир

в иных тонах.

Священник -  поэт Виктор 
Теплицкий совместил два да
рования, два таланта. Их он 
щедро дарит окружающим лю
дям, преумножая тем самым 
свое духовное достояние. Не 
имея многотиражных изданий 
своих произведений, Виктор 
Теплицкий известен и любим 
красноярцами и, без сомнения, 
за пределами нашего города.

Стихи Виктора Теплицкого 
заключают в себе тот свет, ко
торый позволяет видеть мир 
«в иных тонах», то есть доброе 
и прекрасное в обычной жиз
ни. Они, как струи чистой воды, 
омывают душу и просветляют 
ее, наполняя любовью и все
прощением. Через поэзию Теп
лицкого можно взглянуть на 
мир с высоты птичьего поле
та, поднявшись над суетой на 
крыльях любви. Например, его 
симпатия к родному городу не 
может не передаться любому, 
кто прочитает строки:

Я люблю этот город...
За его непричесанный

вид,
Где торчит между ребер 

бетонных
Деревянный аппендицит.

Свой дар слова Отец Вик
тор Теплицкий воплотил не 
только в стихах, но и в лекци
онных беседах о православии, 
духовности, семье, которые 
проводятся по четвергам в 
Краевой библиотеке. Логич
ная, плавная речь, исполнен
ная мудрости и простоты и ок
рашенная эмоциями душевно
го переживания, не может ос
тавить равнодушным и всегда 
задевает умолкнувшие струны 
души. При этом отец Виктор 
никогда не превозносится и не 
говорит свысока. Все свои на
ставления и советы он черпа
ет из учений Святых Отцов и 
Евангелия. Поэтому он всегда 
окружен людьми и осыпан воп
росами.

Кажется, Отец Виктор не 
имеет личного времени, по
скольку всегда занят служени
ем Богу и людям, но он с радо
стью откликнулся на пригла
шение провести беседу о твор
честве и почитать свои стихи 
в клубе КГТУ «Высокий берег».

I Елена Баженова, инженер кафедры ЭиУТ
По паспорту она была М арга

ритой А лександровной Яхиной. 
Но все звали ее почему-то Мая. 
Лиш ь MHOi'HM позже узнала я. от
куда взялось этом имя.

Одно время М аргарита Алек
сан д р о в н а  р аб о та л а  в детско й  
больнице. Ей доверяли выхаж и
вать после операции самых тяж е
лых детей. И она становилась для 
них всем: дыханием, кровью, сер
дцем. самой жизнью. А пи ды.ха- 
ние, ни кровь нельзя разделять с 
телом, и она иногда сутками не 
уходила из больницы, вливая по 
капельке свои силы и свою жизнь 
в чье-нибудь крохотное умираю 
щее тельце.

Однажды она сидела у посте
ли маленькой девчушки, только- 
только пришедшей в себя после 
наркоза, и вытирала влажной мар
лей крохотные запекшиеся губки. 
М ал ы ш ка  долго  р азгл яд ы в ал а  
блекло-голубые в веере морщинок 
г лаза, .мягкий, уточкой нос над ак
куратными ненакраш енными губ
ками, сухонькие без колец пальцы, 
до зимнего холодка отстиранный 
и накрахмаленный снежно-белый 
халат на маленьком не но-старчес- 
ки плотном тельце, потом вдруг 
улыбнулась и прош елестела еле 
слышно: '“М а я ,.. '’ Сиделка не по
няла, решив, что ребенок все еще 
во власти милосердно-безж алост
ных лекарств. Но девчуш ка смот
рела на кармашек халата, где ярко
синим и нитками бы ли вы ш иты  
первые буквы ее позывных в этом 
мире: М..А.Я, Так с тех пор и ос
талось за ней короткое, состоящие 
из светлых певучих звуков имя - 
Мая.

У нас Мая появилась, года мне 
было года четыре. Дедуш ек и ба
бушек НС водилось. Вернее, води
лись они в других, далеких от мо
его городах. На детский  садик 
было наложено табу, ибо ветрян
ки. ангины, свинки и коклюши 
липли ко мне, как мухи к извест
ному продукту. А родители... Нет. 
родители любили меня, конечно. 
Но. как бы это поделикатнее вы
разиться, я им слегка, ино1да, кое 
в чем мешала: было им вечно не
когда, все время они что-то доста
вали. меняли или покупали, посто
янно ездили куда-то, без конца 
принимали каких-то гостей -  в об
щем с тщанием готовили старто
вые площ адки для дальнейш их 
взлетов на работе и в обществе. А 
я все время путалась под ногами 
и зребовала постоянного внима
ния.

И тогда у нас появилась Мая. 
Я ее полюбила. За что? Не спра
шивайте. На этот вопрос вам вес 
равно никогда и никто не ответит. 
За что можно было любить Маю? 
За то, что когда я просыпалась, она 
встречала меня улыбкой, за то  что 
кормила манной кашей так. будто

это мороженое, за то что водила 
в цирк, рассказывала сказки, раз
реш ала ходить по лужам и гла
дить незнакомых собак, за т о  что 
небольно мыла уши перед сном, 
что верила, будто у .мышей тоже 
есть домики с печкой и трубой на 
кры ш е... и еще за  то, что прино
сила подарки.

Первым ее подношением был 
кусок би рю зового  бархата. Из 
него она сама сшила моей бедной 
кукле-оборвашке роскош ное пла
тье и шляпу с пером, вытряхну
тым из подушки. Моя кукольная 
дочка затмила всех в дворовом

общ естве. А Мая не унималась: 
сначала у меня появилась плюше
вая собачка -  и я, всегда мечтав
шая иметь живую псину, таскала 
игруш ку за  веревочку по всей 
квартире; потом игрушечный чай
ный сервиз с изумительными ро
зовыми лотосами (они расцвели 
на белом тончайш ем  ф арф оре 
явно еще до войны); в новый год 
на нашей елке повисали и вовсе 
какие-то дореволюционные укра
шения -  шарики с ангелочками и 
хрустальны е колокольчики; на 
светлое Х ристово воскресенье  
Мая делала настоящую творож 
ную пасху и пекла высокие сдоб
ные куличи, а я разрисовы вала 
яйца, почем у-то очень ум иляя 
этим родителей. И ещ е много- 
много подарков делала нам Мая. 
По все они или были съедены, или 
разбились, или затерялись во вре
мени. И только один, олин-един- 
ственны й сохранился и сопро
вождает меня и по сей день.

Мая реш ила повести меня в 
театр. 11е на новогоднее представ
ление, не в кукольный -  на ‘‘Кота 
в сапогах”, а в настоящий взрос
лый театр па взрослый спектакль, 
который был вовсе и не сп ек 
такль, а балет и красиво называл
ся “Лебединое озеро”.

Я приставала к Мае с кучей 
вопросов: а балет -  это что? а ка
кое будет озеро? а лебеди белые, 
как в зоопарке? а как они будут 
летать в театре, ведь там  мало 
места? Мая терпеливо мне отве
чала (за это я ее тоже любила). В 
результате я поняла следующее: 
в театре все очень нарядные, как 
под Новый год, только елки, деда 
Мороза и Снш урочки не будет, на 
сцене настоящие люди и они не 
говорят, а только танцуют, но эго 
не скучно, а очень интересно, по
тому что музыку написа.т волшеб
ник. а еще в антракте можно ку
пить пирожное и лимонад.

Накануне великого дня Мая и 
мама приводили в порядок меня 
и парадный наряд: крахмалились
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и гладились оборки на платьице, 
чистились туфельки, мылись го
лова, уши и шея. Было куплено 
д и ко е  кол и чество  к ап рон овой  
ленты, и Мая до вечера колдова
ла над ней, изготавливая немыс
лимой красоты розы  для моих ко
сичек. Я принимала лихорадочное 
участие во всей этой предтеат- 
ралы ю й кампании и спать легла 
очень поздно, предвкушая что-то 
необыкновенное, почти такое же 
волшебное, как подарок под по- 
:1ушкой в лень рождения.

,Л потом бы ло утро и бы.та 
Мая -  в незнакомом сером пла
тье, с неумело подкраш енными 
губам и и с запахом  “ К расной  
М осквы”, как от мамы. А еще на 
Мае было ож ерелье -  три ряда 
тончайш их цепочек с подвеш ен
ными к ним хрустальными еле 
ками. Изысканно-тусклое золот, 
и сверкаю щ ие капельки не вяза
лись ни со скромным ш ерстяным 
платьем, ни со вздернуты.м уточ
кой носо.м, ни с крохотными нож
ками в толст ых чулках и неуклю
ж их стареньких туфлях. Но всё 
это зам ечали только взрослы е. 
М не же было четыре с половиной 
года, я лю била М аю  и твердо зна
ла: кто надел такое ожерелье, не 
может быть некрасивым, В этом 
меня убеждали и взгляды женщин 
в театре. Они с завистью  разгля
дывали хрустальные капли, но я 
была твердо уверена: завидую т 
они М аиной красоте.

П о сл е  п р е д с т а в л е н и я  мы 
вышли на залитую  прозрачным 
солнцем улицу; деревья зеленели 
еще совсем свежим пухом, земля 
на газонах ды ш ала весенней про
хладой, а фонтан на городской 
площади разбрасывал миллион' 
М аиных ожерелий, и ребятишк 
со смехом ловили их полны ми 
пригоршнями.

Всю  дорогу  я не закры вала 
рта, пересказывая Мае, прохожим 
и себе самой содержание балета. 
Д ом а я без устали изображ ала  
О детту и О дилию , см етая всю 
мебель, что попадалась мне на 
пути. Мой танец был бож ествен
ным, только не хватало наряда. 
Мая и тут пришла на помощь: из 
куса марли и трех ложек крахма
ла она соорудила чэдное лебеди
ное оперение. Пачка была восхи
тительной. но чего-то НС достава
ло. Я вертелась перед зеркалом и 
отвергала все украшения из мами
ной шкатулки. Родители и Мая те
рялись в догадках, что же мне еще 
предлож ить? Зато я-то отлично 
знала. Но Мая вдруг оказалась 
крепче морского утеса. Вообще- 
го она была мягкой и уступчивой, 
но если говорила “ нет” , значит 
“да” уже не предвиделось. Не по
могли ни слезы, ни топанье нога
ми, ни обещание встать в угол и
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срочно там умереть на неопреде
ленное время. Сверкаю щего дож 
дя из хрусталинок я не получила 
даже для примерки и затаила па 
Маю свою первую жестокую оби
ль

н о  М ая не бы ла бы М аей, 
если б не поняла этого. И однаж 
ды. уложив меня спать, начала 
рассказывать. Ист. не сказк)'. Она 
р ассказал а, как п я т ьд ес я т  лет 
тому назад м аленькой девочке 
Риточке бабушка, единственное 
оставшееся в живых в голодном, 
пол стылым осенним небом, мире 
родное существо, вручила холо
дею щ ей дрож ащ ей рукой коро
бочку, обтянутую  потертым си 
ним бархатом. Под ее крышечкой 
Рита увидела золотиетые змейки 
цепочек и россыпь льдисто свер
кающих капель. Маленькая девоч
ка выросла и сдержала слово, дан
ное умирающей бабушке полвека 
нщал. но сдержала только на по
ловину: она сохранила, бог знает 
каким чудом, семейную драгоцен-

сть. подаренную её дедушкой 
ч^воей невесте в день помолвки; но 
вторую половину просьбы выпол- 
ни гь ПС cMOi 'ia -- не емснда пере
дать ожерелье ни своей дочери, ни 
внучке. Потому что гак и не выш
ла замуж, а завести ребенка без 
мужа и ш там па в паспорте для 
Маи было равносильны,м появле
нию ее Ti a  людях в костю.ме Евы.

М айну исповедь я слуш ала 
как сказку. Когда она замолчала, 
я наивно спросила;

-  А почему ты ие вышла за
муж? Принца ие было? -  ибо по 
моему твердому убеж дению  та 
кой красавице, как М ая. никто 
кро.ме принца не полагался.

-  Был, - улыбаясь, отвечала 
•Мая. -  Но его убили, на войне.

-  Ф аш исты? “  ужаснулась я.
-  Ф аш исты , -  п од твердила  

Мая и добавила. -  В самый пер
вый день войны.

Не знаю, что ворохнулось в
см пятилетием умишке, но мне 

влр> г так жалко стало мою Маю. 
что я кинулась к ней на шею и, 
заливаясь слезами, принялась це
ловать щечки в красных жилках, 
.мягкий, уточкой нос. И целуя при
говаривала:

-  Я так тебя люблю!
К ончилось это обою дны м и

с.та;1кимн слезами и соверш енно 
неожиданными словами

- Я тоже тебя люблю н кое- 
что сейчас скажу. Тебе веды ю нра- 
ви.тись мои бусы?

-  Да, -  всхлипнула я, ие очень 
понимая, какое это сейчас имеет 
значение.

-  Гак вот, -  таинственно про
должала Мая, -  я их тебе подарю.

- О н !  - восторженно пискну
ла я. -  А когда?

-  Когда умру. -  просто отве
тила Мая,

Я не испугалась и не ужасну- 
.тась. Умирали, гю моим детским 
понятиям, где-то там. но не в моем 
счастливом мирке, кто-то неведо
мый. но уж никак не Мая.

-  А ты надолго умреш ь? -  по
лю бопытствовала я, памятуя, что 
в сказке царевна умерла на сто лет. 
Но, можег. Мая не будет спат ь так- 
долго?

-  11е очень. -  улыбнулась она. 
И я поверила -  Мая меня никогда 
не обманывала.

П.1ло время. Я училась читать 
и писать, ела кашу, холила н теат
ры и на прогулки и ... ждала, ког
да ожерелье станет мои.м. Нет, не 
М аипой смерти, конечно, желала 
я; я лишь хотела иметь чудесные 
хрустальные капли на цепочках, 
И вот однажды, проснувшись, об
наружила па стуле возле своей 
кроватки  бархатны й потерты й 
футляр, под крышкой которого 
сверкали брызг и городского ф он
тана. Я обомлела от восторга, на
цепила ож ерелье прямо поверх 
ночной рубашки и кинулась к ма
миному зеркалу,

Я вертелась и танцевала, лю 
буясь огненны м сверканием на 
моей детской тощей шейке, когда 
в комнату вошла мама:

-  Уже встал а?  -  к ак и м -то  
странно-глухим голосом спроси
ла ома и безо всякого предисло
вия добавила, -  Мая умерла.

Я продо.ижа >'лыбаться и вер
теться  перед зеркалом  -  е с т е 
ственно умерла, ведь иначе 6i.i я 
не получила бусы. Мама вздохну
ла и продолжала:

-  Понимаешь. Мая умерла ...
-  Л когда она прилет? -  спро

сила я весело. -  Я хочу гулять.
-  Никогда. Неужели ты не по

нимаешь! -  вскипела мама. Она 
оказалась безжалостнее Маи и не 
понимала -  слово “ никогда" для 
меня равнялось примерно неделе, 
дальш е я уже не заглядывала.

-  Но я .хочу гулять, хочу Маю, 
хочу... -  и я разревелась, потому 
что вдруг почувствовала: что-то 
с т р а ш н о е  в т о р гае т ся  в м ою  
жизнь, и эго что-то я не в силах 
измени'1'ь даж е своими слезами, 
даж е топаньем ногами по полу, 
что раньше иногда помогало.

На кладбище родители меня 
не взяли. И я до сих пор пс реш и
ла для себя -  правильно ли они 
поступили с той маленькой, так 
лю бивш ей свою Маю девочкой.

Не знаю. Знаю только лишь, 
что подтвердилась старая истина 
-  пока ты своими глазами не уви
дел любимого человека мертвым, 
он для тебя жив. Потом я часто 
ездила на могилу, но все равно не 
м огла связать воедино теплы й 
Майн голос и серый ледяной ка
м ень надгробия. В ряд ли Мая 
была под этим камнем, скорее все
го она стала птицей, или облаком, 
или цветком -  вед1. они такие лег
кие. такие веселые, т ак и е ...ж и 
вые. И подарок ее тоже был теп
лый и живой: разве мертвое мог
ло излучать такое сияние и так за- 
вораживагь?! Нез-нег. А ожерелье 
жило, переливалось, притягивало 
взоры : иногда вдруг тускнело, 
иногда сияло ярче -  не в нем ли 
поселилась М айна душ а? Душа, 
которая и после смерти не хо тела 
существовать только для себя.

Ф Людмила Абрамова, режиссер телестудии 
«Контур»

О себе
Как я пишу стихи -

смешно сказать: 
Нет, лоб не морщу,

бровь не захмуряю,
На кончике пера все собираю, 
Чтоб воедино мыслью их

связать.

Потом беру случайный
белый лист 

Или клочок линованной
бумаги,

И вот уже они, полны отваги, 
Перо освобождая полились!

Рассыпались осколками души. 
Находками счастливыми 

играя,
Я про себя их долго повторяю, 
Коль повезет сидеть одной 

в тиши.

Бывают дни, когда стихи
нейдут,

Когда природа копит
вдохновенье, 

Чтоб выплеснуть в единое

мгновенье
Ума и сердца

кропотливый труд.

Бывает, что и в транспорте 
припрет,

Пишу, ловя косое осужденье, 
Бывает, ночью грянет

наважденье,
И не заснуть, покуда

не пройдет.

К ночи слетают спелые стихи, 
Мечусь тогда я, словно

в лихорадке, 
Но образы свежи и рифмы 

гладки
От первой до свершающей 

строки!

Ну, вот и все. И пусто. И легко. 
Пегас крыла смиренно

опускает
И до рассвета глаз

не открывает, 
Чтоб не спугнуть

заслуженный покой.

»Юлия Лещева, первокурсница ИПФ
1 .

Он и она -  одно лицо:
В разбитом зеркале надежд 
Судьбы погнутое кольцо 
Скрывают в сумраке надежд.
Рассвета тьма, заката свет. 
Объятья мертвых душ, 
Мгновенья непрожитых лет -  
Все в солнце мутных луж.

За гранью сна, за гранью света 
Там, где живут мои мечты. 
Дыханием огня согреты.
Есть ящур дивной красоты- 
Там я одна, дышу, летаю 
Над скалами, чье имя грусть. 
Там я живу и точно знаю- 
Когда-нибудь я не вернусь.

Тьмою ночною крадется 
ко мне 

Одиночество.
Пламя свечи обдает

леденящим 
Холодом.
В душу стучится не вера, 

но злое 
Пророчество:
Богом отверженный,

станешь прислужником 
Воланда".
Меркнет сознание

слабой звездою 
Предутренней.
Руки немеют от боли, душа -  
От забвения.
Ей бы на волю с молитвой, 

кричащей 
Безудержно,
Только глаза застилает скупое 
Презрение.
День также темен и сер,

как болото 
Зловонное.
Смотрят глаза в это зеркало

свято
Ослепши.
Мне бы скорее пережить 

роковую
Агонию.
Мне бы упасть к этим

звездам, но поздно - 
Рассвет уже ...

4.
Черные мысли белых вождей, 
Черные руки белых людей. 
Черные слезы белой тоски. 
Черные воды белой реки, 
Черное пламя белой свечи. 
Черное солнце белой ночи...

В нем смерти свет 
И жизни тьма:
Спастись от бед,
Сойти с ума.

Он принесет 
С собою ночь:
Идти вперед.
Умчаться прочь.

Ему легко 
На небо лечь:
Пусть далеко.
Но смерч ..

***
6 .

Радуга на белом листе -  
давно... 

Песни и смех друзей -  ушли: 
Черное -  белое, немое -  кино...

7.
Еще один соленый дождь 
Души моей укрепит скалы. 
Мечты о счастье не вернешь, 
Я радуюсь, что дождь не алый, 
А просто слезы смоют грусть, 
Как пыль веков священной 

книги.
И скоро я скажу лишь: "Пусть! 
Не могут люди без интриги”.



I Башкиров Ильдус Зинатхутдинович, студент ФИПУ
Каждое слово и каждую букву я посвящаю 
М аксимилиану Пучковскому.
Всем остальным дарю я россыпь 
многоточий и каракули запятых.

Иосиф Бродский первым нашеп 
риф му к слову «окушь».

Но разве в этом его новаторство?

Мои сокурсники проявляют небыва
лую эрудицию. Конечно, им неведомы 
причины переворота экологической пи
рамиды и менструальный цикл крокоди
ла, но с уверенностью  академика они 
объяснят вам принцип работы автоколе
бательного мультивибратора и разницу 
между активными и пассивными систе
мами. Кто-то из них меня удивлял; «Зна
ешь, Ринат. Я прочитал много книг.

Среди них были и книги Набокова: 
«Лолита», « Мастер и Маргарита», «Ро
ковые яйца» ... и ни одна из них меня не 
впечатлила. Даже его «Золотой теленок».

Чтение еще не признак ума, как и очки 
не всегда признак чтения.

Многие татары в результате смешения 
наций склонны объясняться на русском. 
Естественно, они далеки от тонкостей язы
ка: не рах'жчают местоимений, путают 
падежи, пренебрегают склонениями и без 
затруднений обходятся одним вопроситель
ным словом. Поэтому часто в Белебее слы
шу: «Э р е с т е м ! Зачем такой хОдой? 
Зачем катык не любишь? Настоящая муж
чина ДОЛЖНА кушать много!». А на руке у 
Гульчачак бледнеют синие буквы:

- «Не забуду РАДНАЮ МАТЬ И ОТЕС».

Человек, страдающий раздвоением  
личности, не мож ет быть одиноким.

Иван Ильич никогда не лечил зубы. 
“Рви’"- командовал он стоматологу. И тот, 
конечно, не возражал. Так что вставная 
челюсть стала вполне логичным завер
шением подобных встреч. Вчера гостил 
у него. Захожу утром в ванну. Вижу: та
раканы  о св аи ваю т изгибы  протеза. 
«Пана! - запаниковал я. - там гады вся
кие но челюсти лазают!».

В ответ шипенье Ильича: «Пушть тра- 
вятша, ШУКИ1».

Женившись, рассказчик заметил: « Се
мья - это когда по звуку угадываешь, кто 
моется в душе». Думаю, автор обманул 
нас. Недосказал и в двух словах скрыл ис
тину наблюдения. Но эвфемизм выдает 
его. Так борцов выдают мятые уши.

Наконец, собственное обоняние под
сказывает мне текст оригинала: «Семья 
- это когда по запаху угадываешь, кто был 
последним в туалете».

Алкоголь гонит из разума представи
телей этики и морали.

За ними испуганно движ утся нравы.

Дивная повсеместная эклектика. Пей
джер служит студенту. Вася чтит Кучина 
и читает Кастанеду. Инженеры проекти
руют себя в искусстве. Язык деда, про
щаясь с водкой, встречает молоко. Рашид

Иванович его имя... Понимание хруп
кости, конечности жизни всякий незна
чительный факт твоей биографии дела
ет бесценным.

Около десяти лет Владимир Набоков 
вел переписку с Мстиславом Добужинс- 
ким. Помимо существующих переводов 
Пушкина, Набоков критиковал и некото
рые рассказы Бунина.* О последних его 
работах мастер слова отозвался так: «По- 
моему Бунин уж слишком много пере- 
ибунил...»  ( Мимо, дамы, мимо).

Переписка хранится в Бахметевском 
арживе Нью-Йорка.

Из сборника 
«Виласипед»

«Красота и КГТУ - две вещи несовме
стные». Этот рабочий девиз руководите
лей приемных комиссий и есть инстру
мент отбора претендующих школьниц.

Красота здесь ущербность. Антитеза 
ума. «Девушки бывают красивые или ум
ные, Ты к каки.м себя относишь?».

«  »
«Иди. Умные сразу отвечают».
Те, кто ответил правильно, говорят о 

своей внешности косвенно, в отвлечен
ной форме: « Слушай, Ритка. Я тут вчера 
статистику полистала. Там говорят, что 
в науку идут в основном некрасивые 
люди, так что, видно, не судьба нам ра
ботать по специальности ...».

«Кабинеты Голгофы - Территория 
Умолишения» - находка отчисленного 
студента.

КГТУ -библиотека прокисающих сюже
тов. Студенты - предлог к повествованию. 
Их речи стоят оваций: «Люди бывают 
двух типов: лохи и спортсмены». На по
добных смехотах не один «петросян» 
сделал карьеру. Вот еще смехота, добы
тая в кладовой пропадающих историй: 
«Сальвадор Дали - это индийский актер 
. . .  а .может быть . . . индийский актер - 
Митхун Чакроборти. Тогда Дали - бок
сер. Да, боксер. Брат Мохаммеда Дали».

Странная особенность имени испанс
кого сюрреалиста заключается в том, что 
при первом услышании** оно упрямо не 
вяжется с нынешним веком.

Другая его особенность звучит так: 
«Сальвадор Доминго Фелипе Хасинто, 
Дали-и-Доменеч Куси-Фаррес, Маркиз 
де Дали-и-Пуболь».

Но вернемся ко мне.
- Дали - писатель, - утверждал при

ятель.
- Нет, Ефим. Дали - художник,
- Нет, Руся. Дали - писатель. Сам смот

ри: художники что делают? Рисуют кар
тины. А писатели ИХ ПИШУТ. Видишь, 
Дали - писатель!

Сцена в автобусе. Поднимаются моло
дожены с коляской. Подходит кондуктор.

Требует плату. Пара раскрывает студен
ческие билеты.

Тут кондуктор не выдержал:
- Платите за багаж.
- За какой багаж? - взволновался угри- 

стый отец.
- За коляску платите.
- За коляску?! Ну, какой же это багаж? 

Это ведь детская малогабаритная коляс
ка, а в ней грудной неплатежеспособный 
ребенок.

- Грудной неплатежеспособный ребе
нок в детской коляске - это багаж!

- вспотел кондуктор.
Молодозвоны оскорбились и вышли,

И может быть там, за дверью троллейбу
са*** жизнь придумала что-нибудь по
интереснее. М не же досталось  вот это 
подобие ф ельетона - пища газетны х 
сатириков, да мелких труж еников села 
П исарево.

Цензура порож дает м ногот очие. . .

«Искусство требует жертв». Долгое 
время этот афоризм оставался для ме> 
немым набором слов. Пока далекий П е \^  
Вайль не привел заразительный пример; 
«Автор XII века повествует о художни
ке, который радовался, глядя на свой го
рящий лом, где гибли его жена и дети, 
потому что он, наконец-то понял, как 
нуж}ю рисовать пламя».

Смерть - природная реклам а жизни.

Чайная ложка нежилась на ласкающем 
теле языка. Сияющий майонез очаровы
вал смуглую картошку. Колбасу смущ а
ли приставания упрямого ножика. Дро
жа и нервничая, холодец дожидался стер
возной вилки.

И лишь равнодушное сало, позевывая 
на гостеприимном блюдце, лениво на
блюдало за интрижками соседей.

Сегодняшная литература заслуживает 
настенной пощечины. А расплодившие
ся стахановцы пера, эта неистребим 
особь словесности, немедленной высыЛ^ 
ки на другую планету.

Если верить многоточию, то три - 
это уж е много.

Художники давно решили: писать надо 
либо о том, о чем никто еще не писал, 
либо о том, о чем уже писали, но так, как 
никто еще не писал.

Современная литература такова, что 
миллионы прогрессивных читателей по
нимают, что могут не хуже. Тысячи бе
рутся за перо. Сотни искренне верят в 
свой литературный гений. Беспощпдиая 
критика и непонимание лишь укрепля
ют веру.

Непризнанный гений в зеркале  -  эпи
гон и дилетант в мире искусства.

*Дивитесь встрече гениев в исполнен
ной фазе.

**Новоявленная особь морфологий: 
неуклюжий герундий.

*** Внимательнее, Читатель.



•  Люди, будьте бдительны!
Нас предостерегают и 

даже пугают возрос
шим уровнем солнеч
ной активности: если 
она останется в этом 
году на прежнем уров
не, будет опасно выез
жать людям на природу, 
выходить на улицу и 
просто оставаться 
дома. А ведь от уровня 
этой активности зави
сят и «вспышки» актив
ности насекомых. На
пример, отмечено не
бывалое нашествие на 
Америку тигровых ко- 
маров-мутантов - пере
носчиков энцефалита. 
Там искали «русский 
след» в крови иммиг
рантов из Волгограда, 
где также зафиксирова
ны опасные укусы по
добных комаров.

В русской диаспоре 
виновников не оказа
лось. Тем не менее «эн
цефалитные» комары 
обнаружены уже в Афри
ке, Азии (и давным-дав
но в нашем Приморье), 
и ареал их обитания все 
расширяется. По самым 
мрачным прогнозам че
рез год-другой не толь
ко Россию, но весь мир 
придется объявить зо 
ной бедствия. В Ставро
полье страшная напасть 
- случаи смертельного 
заболевания - геморра
гической лихорадки, и 
переносчиком являются 
те же клещи. А малярия, 
которую тоже разносят 
комары?

Комары, однако не са
мое страшное для сиби
ряков. У нас - очередное 
нашествие клещей.

Сделать прививки все
му населению - нере
ально, а укусы начались 
уже в апреле. Озаботив
шись проблемой не в 
мировом, а прежде все
го - в местном масшта
бе, я обратилась с 
просьбой прояснить си
туацию на сегодняшний 
день к заведующей от
делением клинической 
больницы No 1 Красно
ярска В. М. Кавериной, 
главному невропатоло
гу города.

- Валентина Михай
ловна, ученые проводят 
параллель даже между 
солнечной активностью 
и перерождением съе
добных прежде грибов 
в ядовитые, накаплива
ющие смертельные 
токсины. Ожидается ли 
грядущим летом 
всплеск заболеваний  
клещевым энцефали
том?

- Прогноз зависит от

цикличности развития кле
щей: частота заболеваний 
вначале нарастает, затем 
идет спад. В этом сезоне 
ожидается не меньшая ак
тивность клещей, чем в про
шлом году. Прошлогодний 
прогноз, к счастью, оказал
ся благоприятнее, чем мы 
предполагали. Но нынче уж 
точно спада не будет.

Население теперь более 
осведомлено об угрозе за
ражения благодаря санитар- 
ному просвещению. Надо 
отдать должное и страховым 
компаниям: соблюдая свои 
интересы, они в то же время 
пропагандируют важность 
профилактических меропри-

чаще, чем энцефалит. И то, 
что в городе и крае фиксиру
ется болезнь Лайма реже, 
чем другие инфекции - недо
статки диагностики.

- То есть врачи не всегда 
ставят точный диагноз?

- По идее каждого пациен
та клиники нужно проверить 
на наличие обеих инфекций. 
Но анализ на болезнь Лайма 
очень дорогостоящий. По
этому исследования прово
дятся только в тех случаях, 
когда симптомы заболева
ния характерны для Лайма.

- Назовите, пожалуйста, эти 
признаки.

- Эритема(покраснение)на 
месте укуса, болезненность

КЛЕЩ ЕВАЯ
ЛИХОРАДКА

ятий, особенно для дачников 
и любителей отдыха на при
роде.

- Какая компания, на Ваш 
взгляд, работает более про
фессионально?

- Из личной практики я могу 
отметить ответственное от
ношение к делу компании 
«Надежда». Она полностью 
обеспечивает для всех жела
ющих и своевременные при
вивки, и лечение в случае 
необходимости по семей
ным либо индивидуальным 
страховкам. Далеко не каж
дая компания работает с та
ким эффектом, как «Надеж
да».

- Когда в разгар сезона- 
2000 меня укусил клещ, я от
несла его в краевую санэ
пидстанцию для исключения 
инфицированности. Слава 
Богу, все обошлось, о чем и 
сообщили мне санитарные 
врачи за 80 рублей. Стоит ли 
использовать такой метод 
диагностики?

- Безусловно, стоит.
- Вы говорили, что после 

укуса клеща нельзя пере
утомляться, а нужно соблю
дать особый режим.

- Поскольку наш регион не
благоприятен в эпидемиоло
гическом отношении, конеч
но, следует максимально ща
дить себя и насторожиться в 
случае укуса клеща. Не забы
вайте, что клещи являются 
переносчиками многих гроз
ных инфекций, а не только эн
цефалита, актуального для 
Сибири, Алтая, а теперь уже 
и для Урала.

Во всем мире гораздо зло
бодневнее другая инфекция, 
дремлющая в слюне клещей: 
болезнь Лайма, которая по
ражает людей в два раза

суставов, целый ряд иных 
проявлений, которые рас
познать могут только врачи- 
инфекционисты. Болезнь 
Лайма опасна прежде всего 
грозными осложнениями, 
хронизацией процесса. Если 
основные формы энцефали
та излечиваются, как прави
ло, в течение трех лет и па
циента снимают с учета, то 
болезнь Лайма остается на 
всю жизнь, проявляясь пора
жением суставов, миокарди
том, заболеванием перифе
рической нервной системы, 
полирадикуло невритом. Че
ловек вроде бы живет, но за 
ним тянется шлейф очень тя
жел ых болезней. Так что одна 
инфекция ничуть «не лучше» 
другой.

- А страховка дает возмож
ность лечить только энцесралит?

- Гарантируется лечение 
любой инфекции, передава
емой клещами. Причем, 
один и тот же клещ может 
быть носителем ряда инфек
ций, к большому огорчению. 
У 25% от числа заболевших 
встречаются «миксты», когда 
мы выставляем оба диагно
за: и энцефалит, и болезнь 
Лайма, и наблюдается боль
ной одновременно у невро
патолога и инфекциониста.

- В прошлом году были та
кие больные?

- Из 190 случаев в нашем 
отделении (а лечим мы все 
левобережье), 35 больных 
были поражены инфекцией 
Лайма, часть из них(безно- 
сительства энцефалита) гос
питализируется в БСМП. 
Стертые же формы, неясной 
этиологии, сочетанного по
ражения - наша забота. Эти 
болезни сезонные, и на лето 
наше отделение полностью

перепрофилируется, ори
ентируясь на «клещеви- 
ков».

- Какие еще меры предо
сторожности могут защи
тить от заболевания, кро
ме своевременной вакци
нации, страховки, которая 
дает право бесплатно вво
дить иммуноглобулин пос
ле укуса клеща и лечиться 
в клинике?

- Панацеей эти меры не 
являются, но они значи
тельно облегчают течение 
заболевания и предупреж
дают осложнения. В любом 
случае надо быть осторож
ными, правильно одевать
ся, осматривать себя в лесу 
каждые два часа. И если все 
же укусит клещ, последить 
за температурой в течение 
двух недель, за общим со
стоянием, беречься: не 
употреблять спиртного, не 
загорать, не париться в 
бане. Можно принимать 
микродозы десенсибили
зирующих препаратов, та
ких, как супрастин, аскор
биновую кислоту.

А если появятся какие-то 
признаки болезни - немед
ленно обращаться к врачу.

- Заядлые «черемшани- 
ки» уверяют, что их спаса
ют от укусов репелленты и 
керосин.

- И они попадают на боль
ничную койку, при том что 
иммунитета от энцефалита 
нет, и можно переболеть не 
один раз.

- А что может предложить 
медицина в качестве анти
вирусных средств?

- Препараты такие дей
ствительно есть и довольно 
эффективны. После укуса 
клеща можно две недели 
принимать для профилакти
ки йод-антипирин по схеме, 
предлагаемой в инструк
ции. Есть еще один препа-

. рат-амиксин. Но эти лекар
ства недешевы, стандарт 
амиксина стоит 900 рублей, 
а одного стандарта мало. Но 
повторяю - в любом случае 
нужно проконсультировать
ся с врачом.

- А что Вы скажите об эф
фективности репеллентов?

- Специалисты считают 
возможным использовать 
мази, аэрозоли, мелки для 
отпугивания насекомых. 
Но гарантии при их приме
нении, конечно, не может 
быть. Важно использовать 
все меры предосторожно
сти, особенно на даче, 
даже в автобусе, в парке, 
электричке. И быть внима
тельными к себе и своему 
здоровью.

- Спасибо за интервью.

Записала Людмила 
АНТОЛИНОВСКАЯ.



• Праздник здоровья в Студгородке

Новое поколение выбирает спорт
Под звуки российского гимна 

взвивается трехцветный стяг и 
реет в ярко-голубом весеннем 
небе Студенческого городка. Тор
жественное построение завер
шили шеренги полутора тысяч 
студентов Красноярского госу
дарственного технического уни
верситета на площадках празд
нично украшенной спортивной 
базы. Приветствие первого про
ректора профессора Валентина 
Михайловича Журавлева звучит 
как напутствие молодому поколе
нию, которое выбрало здоровый 
образ жизни.

Технический университет все
гда славился большими достиже
ниями в спорте и физкультурном 
движении, недаром идея прове
дения массовых оздоровитель
ных забегов “Стартуют все !’’ за
родилась на кафедре физвоспи- 
тания, ее разработчиком и авто
ром стал доцент Виктор Ивано
вич Грузенкин. И в это погожее 
воскресенье продолжилась за
мечательная традиция -  всем 
вузом участвовать в легкоатле

тическом кроссе.
Весь день в березовой роще зву

чала музыка, студенты участвова
ли в конкурсе караоке и спортивных 
танцах, а девочки-дошкольницы из 
секции ритмической гимнастики 
(вуз заботится о будущих спортсме
нах!) внесли трогательные аккорды 
в праздничное настроение.

А сколько восторгов принесли 
многочисленным зрителям соревно
вания, где вычисляли самого силь
ного человека КГТУ: одновременно 
пришлось поднимать по две двух
пудовых гири ! Болели также за по
бедителей в подтягивание на пере
кладине, в армреслинге. Но гвоздем 
профаммы названа все-таки воени
зированная эстафета: 13 взводов 
юношей, обучающихся на кафедре 
военной подготовки, и 200 девушек 
участвовали в разных забегах по 
3 км.

Неизменный успех сопутство
вал от старта до финиша прослав
ленным тренерам по спортивному 
ориентированию доцентам Алек
сандру ГОрьевичу и Валентине Сте
пановне Близневским, а также их 
воспитанникам студентам Кириллу 
Веселову и Ольге Хохловой -  чем
пионам Европы и Мира среди юни
оров.

В финале все спортсмены и 
кроссменки пили чай со сладкими

булочками, все победители получи
ли призы и подарки -  это позаботи
лись устроители дня здоровья -  сту
денческий профком, военная кафед
ра и кафедра физкультуры.

Будущей весной праздник здоро
вья будет устроен как соревнования 
между факультетами, и нафады по
лучат не только студенты, но и са
мые активные и удачливые препо
даватели.

Людмила Антолиновская.
Фото Людмилы Шостак.
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